



▶ 27 Julio, 2015

Rafael Matesanz. DIRECTOR DE LA ORGANIZACIÓN NACIONAL DE TRASPLANTES

# “En 2015 se batirá el récord de 40 donantes por millón de habitantes”

“Hemos crecido en donación un 11,2%, el mismo porcentaje que en trasplantes. En lo que llevamos de año se han hecho alrededor de 250 trasplantes más que el mismo periodo del año pasado”, asegura Matesanz

EFE | MADRID

**E**l director de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT), Rafael Matesanz, está convencido de que España, a final de año, volverá a superar su récord en cuanto al número de donaciones de órganos y, es más, que alcanzará el objetivo para 2020 de 40 donantes por millón de habitantes.

Matesanz se refiere a los datos cerrados en donaciones y trasplantes del primer semestre del año y las cifras son “espectaculares”. Son los seis meses mejores “en toda la historia en España” y es un tiempo lo suficientemente significativo para valorar una tendencia y prever los datos con los que nos podemos encontrar a final de año”.

—¿Cómo se han conseguido estas cifras?

—Se consiguen en base a dos líneas de incremento que vienen planteadas desde hace mucho tiempo, pero que han cristalizado el año pasado y en éste, sobre todo. Uno, la donación en parada cardiaca (asistolía), que ha subido en lo que llevamos de año un 50 %, un crecimiento es-



Rafael Matesanz, director de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT). | EFE

**Una trayectoria impecable.** Rafael Matesanz (Madrid, 1949), doctor en Medicina y Cirugía, y Jefe de la Sección de Nefrología del Hospital Ramón y Cajal de Madrid, dirige desde sus inicios, en 1989, la Organización Nacional de Trasplantes (ONT) y es el creador del llamado “modelo español” de donación y trasplantes, que ha llevado a España al primer puesto mundial indiscutible en este campo. Presidente de la Comisión Nacional de Trasplantes y del Consejo Iberoamericano de Donación y Trasplantes, ha sido también director General de Asistencia Sanitaria del INSALUD, Consultor en Trasplantes del Gobierno de Toscana (Italia) y Argentina y director de la Red Oncológica Toscana. También fue presidente de la Comisión de Trasplantes del Consejo de Europa durante siete años (1995-2000) y 2003-2005). Premio Rey Jaime I a la Medicina Clínica, es director de la Revista Española de Trasplantes Nefrología y de Transplant Newsletter.

pectacular, y que esperamos que este año nos vaya a proporcionar 150 o 200 donantes más que el año pasado, que es mucho.

La segunda línea que está teniendo una importancia fundamental es la colaboración de los servicios de urgencia en el tema de la donación. Los coordinadores son intensivistas y todo el proceso de la donación está muy optimizado dentro de las unidades de vigilancia intensiva.

—¿Cuántos profesionales están especializados en donaciones?

—Hemos hecho una colaboración muy fluida con la Sociedad Española de Urgencias y Emergencias y hemos formado unos 6.000 médicos de urgencia en cursos específicos. Y la colaboración de todos estos médicos

está siendo fundamental. Se están detectando donantes que antes no se habían detectado y esto nos está permitiendo seguir creciendo en el donante clásico de muerte encefálica, no solo en el de parada cardiaca.

—¿Por qué está creciendo tanto la donación en asistolía?

—Hay dos tipos de asistolía, la tipo 2, la no controlada, que es la que se venía haciendo clásicamente en España. Empezó en el hospital Clínico de Madrid y en el Clínico de Barcelona en los años 80 y es la que luego extendimos a ciudades más pequeñas, como Granada, Santander y Alicante.

Este tipo de donación es compleja y requiere una infraestructura y una rapidez de acción muy importante. Ha crecido, pe-

ro la que lo está haciendo fundamentalmente es la controlada, personas por las que ya no se puede hacer nada, que van a fallecer, están en una UVI con ventilación asistida, y se habla siempre con la familia y se pide su autorización para que sea donante.

“Siempre que se innova hay posibilidad de mejora; si estuviéramos haciendo lo mismo que hace cinco o diez años estaríamos cayendo en picado en la donación”

—¿Y cómo se ha ido extendiendo?

—La incorporamos a nuestra legislación en 2012. Empezamos con un programa piloto en el hospital de Vitoria, luego se fue extendiendo a algunos hospitales y en estos momentos se hace en 14 de las 17 comunidades autónomas y en 43 hospitales de España.

Eso es lo que está creciendo a toda velocidad. Ya tenemos más donantes de este tipo que Estados Unidos en relación a la población. Representa el 17% de todos nuestros donantes, y espero que vaya a alcanzar cifras de entre un 25 y 30% de los donantes.

En la comunidad de Madrid

ya es del 40% y en Cataluña un 26. Es una muy buena vía de aumento de donantes.

—¿Se pueden mejorar aún estas cifras?

—Siempre que se innova hay posibilidad de mejora; si estuviéramos haciendo lo mismo que hace cinco o diez años estaríamos cayendo en picado en la donación. Si estuviéramos quietos, habría que renovar continuamente. Hay que buscar nuevas vías tanto de trasplantes de personal fallecido o de vivo o de cruzado porque este mundo es muy cambiante y si uno no innova se cae.

—¿Por qué funciona tan bien la donación en España?

—Siempre que se innova hay posibilidad de mejora; si estuviéramos haciendo lo mismo que hace cinco o diez años estaríamos cayendo en picado en la donación. Si estuviéramos quietos, habría que renovar continuamente. Hay que buscar nuevas vías tanto de trasplantes de personal fallecido o de vivo o de cruzado porque este mundo es muy cambiante y si uno no innova se cae.

“La donación funciona bien en España porque estamos muy bien organizados. No dejamos nada a la improvisación y tenemos profesionales muy bien entrenados”